

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, viernes 12 de enero de 1906

NÚMERO 124



JARDINERIA "LA FLOR"



DE VLFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

EMULSION DE SCOTT



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cría. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.



SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

AL PUBLICO

De hoy en adelante queda mi hijo político don Juan José Freses competentemente autorizado para la libre y franca administración de mis bienes. Cartago, noviembre 8 de 1905.

JOSEFA P. V. DE CORDERO.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo. Carba Poehote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de maderas que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tabloncillo y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadavilla y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortadas á 15 y 15 centímetros, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 centímetros. C. - sigas más precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF

antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

Atención

Es necesario exigir que cada botella tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros reedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galpón del Sesteo del Páramo de la Vaca.

Se mandará á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á ocasiones más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza, aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ó oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria ó los tirones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de los Ríos, distinguido jurista y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35-Pabana, Cuba.

El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padece de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomados. Por tanto se recomiendo á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella, alcanzarán una pronta duración con el uso de estas píldoras.

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de portes, desde Buffalo á quien nos escriba solicitando.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará presentando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

— No se devuelven originales —

“EL DERECHO”

DIRECTOR Y EDITOR

MANUEL CASTRO QUESADA

REDACTORES

Tobías Gutiérrez V.

Marciano Acosta

Alberto Vargas Calvo

ADMINISTRADOR

Buenaventura Ortiz

Colaboración

Industrias nacionales

La importantísima materia acerca de la cual hubimos de publicar ayer unas cuantas notas, es vasta y merece que sobre ella se fije con cuidado la atención.

Con datos que probablemente obtendremos de las oficinas de estadística pensamos formar un estudio completo para la primera iniciación de los trabajos necesarios para la obra interesante de la Economía política de Costa Rica.

Entre las industrias, tomadas al acaso, olvidamos apuntar un taller mecánico, el de Hamayer y Müller, donde ya se pueden obtener trabajos de fundición y maquinaria bastante acabados.

Pero el gran ramo de la industria nacional, sin duda alguna, es nuestra agricultura.

Agricultores entendidos nos aseguran que la región del buen café de Costa Rica que es el único que debía producirse, es relativamente pequeña. Con todo, nuestra estadística nos demuestra que la exportación ha ido en aumento lo mismo que los cultivos, llegando hoy, quizá, al máximo.

La producción y exportación de bananos es muy considerable. Verdad es que, en cuanto á este ramo, no queda sino poquísima utilidad al país, el cual tan sólo ha hecho el negocio del pobre dueño de una vaca gorda que la ha dado en usufructo á un extraño para que la ordeñe y se la devuelva cuando ya esté vieja y agotada.

Pero es de creerse que si no siguen los gobiernos de empréstitos y deudas, *estadistas de gabinete*, de fantasías con números y papel; si no siguen los gobiernos que hacen empréstitos y pagan tantos de comisión, tantos por

interés, tantos para gastos de agentes para préstamos etc., etc., algún rendimiento y considerable quedará á la Nación cuando se imponga un impuesto, por pequeño que sea, al banano que se exporta.

El arroz se produce ya en gran cantidad y pronto será suficiente no sólo para el consumo nacional sino que también se exportará, debiendo decir á este respecto que el grano del país es en mucho superior á la mejor calidad importada.

Los cultivos de cacao son ya considerables. Don Fabián Esquivel en el Atlántico, por Reventazón, tiene una hacienda de gran producción, otros varios tienen en la misma región cultivos importantes. Mr. Kotelmann y varios otros tienen valiosas fincas en producción por San Carlos y Sarapiquí. La producción nacional de cacao es ya bastante para el consumo y empieza á exportarse con pingües ganancias para los productores y beneficios indudables para el país. Don Fabián Esquivel y compañeros son estadistas de los que eficazmente contribuyen á la producción nacional.

El trigo empieza ya á cultivarse con éxito.

Con todo nos parece que debería darse todavía la preferencia sobre este último cereal al maíz y los frijoles, pues es imperdonable que haya en ocasiones que introducir maíz y frijoles.

En agricultura nuestro país produce todo, puede abastecer el mercado nacional con todos los productos agrícolas apetecibles para la vida, sin que falte nada, desde la fruta más exquisita hasta el alimento más indispensable.

Falta algo para eso. Falta el fomento por parte del Gobierno, falta buena voluntad por parte de nuestros *estadistas de gabinete* y de fantasías con números y papel. Si, no son los empréstitos, no son las deudas, no son los agentes financieros, no es nada de eso lo que falta. Lo que falta son caminos.

En vez de estar pagando cada año por nuevos códigos y nuevas leyes partiditas de cuatro mil, cinco mil, diez mil ó más colonos, con esas pequeñas sumas, con cada una de ellas habría para un nuevo camino.

No fomentemos la empleomanía. En vez de premiar con puertos públicos, premiemos con tierras incultas, con la condición de que el premiado las cultive, y hagamos caminos por todo el país.

Reduzcamos el personal de la Administración Pública, y simplifiquemos ésta y concretémonos más á caminos.

Imprimamos un movimiento de acción por todas partes, que la policía no se cuide de averiguar las ideas políticas de éste ó el otro, pero que no deje de vista al jugador, al bebedor y al vago. Que todo el mundo trabaje.

Hay una conclusión que se impone. En Costa Rica el pueblo es el mejor del mundo. Lo malo que ha habido aquí son los gobiernos.

Con un gobierno práctico, con uno que lleve como fórmula “Fomentar la producción nacional” el país habrá dado un gran paso.

“Fomentar la producción nacional”, hé ahí la gran tesis económica. No pensemos más en endeudar al país, no pensemos en nuevas combinaciones, en hileras de cifras ni frases bonitas. Pensemos sí, por todos los medios, en fomentar la producción nacional. Hé ahí todo un plan de gobierno.

Un alemán en Costa Rica ó en cualquier otro país del mundo toma siempre cerveza alemana y prefiere los demás artículos de fabricación alemana.

Un americano, prefiere todo lo americano.

Esa es la idea del proteccionismo popularizado.

¿Qué productos lácteos extranjeros superiores á los que producen las haciendas de don Ricardo Jiménez, don Alberto González Soto ó don Francisco Gutiérrez?, ponemos por caso. Pues hay que preferir el queso y la mantquilla de esas haciendas.

¿Qué azúcares mejores que los nacionales?

¿Qué confites mejores que los de la fábrica nacional de P. Torrens & C., establecida en esta capital? Pues hay que comprar sólo de éstos.

¿Qué fósforos mejores que los que fabrica Manuel Collado en su fábrica de esta capital? Pues hay que pedir sólo de éstos.

¿Qué muebles se importan mejores que los que fabrican Morales Bejarano y otros empresarios nacionales? Pues á usar sólo de éstos.

¿Qué jabones mejores que los de Garrón, Rosabal y Roiz? Y ¿qué velas mejores que las de Urbano, etc.? Pues á usar sólo éstos artículos.

El empuje de arriba y la protección de abajo.

Buenos gobierno es lo que necesitamos para fomentar la producción nacional.

LISANDRO.

Fuerzas sociales

II

Son los partidos políticos, órganos, entre otros, de esa opinión pública, en cuanto son á la vez medios de formación y expresión de la misma, y en tanto, instrumentos para que los pueblos se gobiernen así mismos, pues ellos son los que recoge las resultantes principales del común pesar, sentir y querer, que se determinan en el seno de las sociedades. Por ello, los partidos no han de perseguir otro fin que la justicia; sin tener otro guía que la idea, ni otro móvil que el desinterés.

Y como según observa Blustchi, el partido político es siempre una fracción del todo, y no representa, por tanto, más que el sentimiento de una

parte de la Nación, no ha de identificarse jamás con el Estado, so pena de hacerse usurpador, y si puede y debe combatir á los demás, no puede ni debe hacer caso omiso de ellos, y menos aniquilarlos. Por eso la distinta actitud que les cuadra guardar, según que estén en la oposición ó en el poder. En la oposición son órganos exclusivos y representantes de sus peculiares puntos de vista, mientras que si hicieran lo propio al llegar al poder, darían lugar á los *Gobiernos de partido*. Para que esto no suceda, preciso es que, al ser llamados á la gobernación del Estado, mantengan; sí, su representación, ya que á ella debieron haber sido llamados á desempeñarla; pero tomando al mismo tiempo en cuenta todas las demás manifestaciones de la opinión pública, y así harán posible la coexistencia de estas dos cosas, no desconociendo los demás sentidos, sino subordinándolos tan sólo al del partido imperante. Esta exigencia tenía presente Depretis al decir que se proponía gobernar con el partido para el país; la que inspiraba á P. Janet esta frase: “falta por hacer una experiencia que es decisiva: el gobierno del país por el país; esto es, que en vez de servirse los partidos del país, el país se sirva de los partidos”; y esta otra, á Arcóleo: “el gobierno ha de ser á la vez justo y de partido; sin lo primero, el derecho queda sin sanción; sin lo segundo, el régimen parlamentario queda sin garantía”.

Pero preciso es no partir del supuesto de que todo un pueblo está organizado en partidos, de tal suerte, que no hay un ciudadano que no esté afiliado á uno de ellos, porque el hecho es que en todas partes, en unas más y en otras menos, quedan fuera de aquéllos los egoístas, los escépticos, los desengañados y los espíritus sobrado independientes, todos los cuales constituyen el llamado *elemento neutro*, y, por alguien, *vientre* de la nación. Pasivo por naturaleza en las situaciones ordinarias, no funciona ostensiblemente mostrándose en la prensa, en los mítins y en los comicios; pero sí á la callada, en el hogar, en las tertulias y en los cafés; y si en tiempos normales es un arroyo al lado del río de los partidos, y en el río se pierde el arroyo, cuando la política activa degenera, y por hacerse estéril ó perturbadora, no sirve al cumplimiento de los fines sociales, lo que era arroyo se dice río, y lo que era río se hace arroyo. Por eso, sin la cooperación de ese elemento neutro, jamás se han hecho las revoluciones, ni las contrarrevoluciones, y por eso los partidos tienen la obligación de restar fuerzas á ese elemento, procurando que entren en su seno los que lo constituyen, y, en todo caso, la de legislar y gobernar, teniéndolo muy en cuenta, sobre todo en aquellos pueblos en que el país es poco político, y abundan con exceso los políticos de oficio.

El imperio de la opinión pública no implica por necesidad tiranía alguna, y de aquí la distinción que hace Bryce, con relación á los Estados Unidos, entre el *fatalismo de la multitud* y la *tiranía de la mayoría*. Esta puede ó no abusar de su poder, porque, según se ha dicho, es cosa excelente tener la fuerza de un gigante, pero es tiránico usar de ella como un gigante. Además, por lo mismo que los partidos tienen á la vez la misión de formar y expresar la opinión pública, han de ser sus servidores, sinceros, sí, pero no serviles, por donde es su obligación enderezarla cuando se extravía, y por eso, como los partidos son á la vez directores y servidores de la opinión pública, se puede decir de ellos, con

relación á ésta, lo que decía el padre Fonseca, del marido con relación á la mujer: “el marido es amo y esclavo de la mujer; es amo que la manda, que la gobierna, que la sustenta y que la enseña, y es esclavo que la ama, que la adora, que la sirve, que la honra, y que se pierde por ella.”

G. DE AZCÁRATE.

OFICIAL

PODER EJECUTIVO

Convoca á los electores del distrito de San Isidro del cantón central de la provincia de Alajuela, para que se reúnan á las 12 m. del 27 del corriente y procedan á elegir la persona que ha de reponer á don Cayetano Bastos en el cargo de Procurador Síndico del mencionado distrito, por haber presentado su renuncia.

ORGANIZACION

de las Municipalidades para el año de 1906

PROVINCIA DE ALAJUELA

Cantón central

Presidente

Julio Solera

Vicepresidente

Casimiro Moroux

Cantón de Grecia

Presidente

Ramón S. Quesada

Vicepresidente

Rafael Bolaños

Cantón del Naranjo

Presidente

Esteban Ramirez

Vicepresidente

Félix Corrales

Cantón de San Ramón

Presidente

Nicolás Orlich

Vicepresidente

Macario Valverde

Cantón de Atenas

Presidente

José M.^a Rodríguez

Vicepresidente

Francisco M.^a Sánchez

Cantón de San Mateo

Presidente

Víctor M. Rodríguez

Vicepresidente

Ramón Jiménez H.

Cantón de Poás

Presidente

Leonardo Solís

Vicepresidente

José M.^a Herrera

Cantón de Palmares

Presidente

José M. Mora

Vicepresidente

Raimundo Rodríguez

Apicultura

(Concluye.)

EL PANAL DE MIEL

Es importante que la colmena sea, casi en su totalidad, de celdas de obreras. Pasando de cierto número, los zánganos estorban y la energía de la colmena se utiliza mejor con obreras. La mira del apicultor debe ser, pues, eliminar todo panal de zánganos. Quizás pregunten ¿no es preciso

cierto número de zánganos? Por mucho que se contrarresten, jamás escasearán. Las obreras mismas se encargan de que haya zánganos para fecundar la reina.

EL PANAL ARTIFICIAL

El apicultor moderno saca gran beneficio de una invención llamada "Base de Panal". Consiste en una hoja de cera pura trabajada á máquina de modo que represente bien la base del panal natural. Construido según impresiones tomadas del panal de obreras, tal como lo fabrican, las abejas lo aceptan como propio. Así se les ahorra mucho tiempo, y, por otra parte, se obtienen panales uniformes de obreras, con exclusión de los zánganos, que no hacen falta.

SUETOS

Esquipulas

La gran fiesta del patrono de Alajuelita se verificará el lunes próximo. Infinidad de familias de esta capital se preparan para asistir á la hermosa seremonia y al mismo tiempo lograr la ocasión para pasarse un rato de expansión almorzando en el césped á la arilla de un río ó bajo la sombra de un árbol, ya sea en un potrero ó en la calle. Ese día es el día en que todo el mundo se confunde, las clases sociales parece que estuvieran refundidas en una sola: la democracia. A la hora de almorzar no parece sino que se hubieran acabado las sillas y mesas, todo el mundo se sienta en el suelo y en el suelo coloca también el lio donde lleva las viandas; ese día se acabaron también los trinchantes, personas pobres y ricas toman los alimentos con los dedos, aquello parece una imitación de las usanzas primitivas.

Este año, nos cuentan, promete estar muy animada esa bonita fiesta, porque asistirán, además de las familias josefinas, muchas de las demás provincias, y algunas vendrán en grupos á manera de ordenada romería.

Nosotros nos complacemos en felicitar á los vecinos de Alajuelita por las atenciones de que son objeto el día de su patrono y deseamos se diviertan mucho y pasen felices el año nuevo.

D. Francisco Chaverri

Acaba de fallecer en Heredia el honorable sacerdote con cuyo nombre encabezamos estas líneas.

Fué un verdadero apóstol del Cristo. Su vida entera fué una blanca página de plácida paz en Jesucristo.

Su nombre no fué de aquellos brillantes, traídos y llevados; la Iglesia no le distinguió con altos títulos ni dignidades; su nombre no figuro entre los de gran ruido, pero en cambio enjugó muchas lágrimas, sació muchas hambres, vistió á muchos desnudos, habrió las puertas de su humilde hogar al desamparado que necesitó hospitalidad.

Su mano pródiga en beneficios sólo supo bendecir.

Al irse de este mundo ha ido seguido por las bendiciones de muchas gratitududes.

Pésame sentido á toda su familia envía este diario.

Santa Bárbara

La Sala de Casación anuló las elecciones para Municipalidad

verificadas en Santa Bárbara, á consecuencia de la acusación correspondiente contra los actos de presión ejercidos por un tal Orozco, Jefe Político de aquel cantón y, sin embargo, no se ha depuesto á aquel funcionario. Si la Casación anuló por el motivo dicho, el respeto á la ley exige deponer al funcionario citado. Eso parece que debiera ser medida justiciera. La ley, la ley y el Ejecutivo obligando á respetarla y cumplirla.

Puntarenas

Se anuncia que las fiestas estarán muy concurridas. A ellas asistirá el señor Presidente de la República, atendiendo á la gálante invitación que le hiciera el Municipio. La casa de Benedictis servirá el banquete en Santo Domingo de San Mateo, servicio que se hará en uno de los carros del Ferrocarril al efecto preparado.

Cárcel

Los trabajos del nuevo edificio para la cárcel pública de esta ciudad avanzan con rapidez.

Romerías

Próximo ya el día del Cristo de Esquipulas, muchas gentes se preparan para ir en peregrinación á Alajuelita.

Atención

Llamamos la atención de nuestros lectores y del comercio en particular, acerca del aviso que en otro lugar de este diario, publicamos de la "Fábrica de Confites" de P. Torrens y Cía. No hay que olvidar que el artículo es superior al extranjero y más barato.

Obito

Víctima de una violenta calentura pulmonar, desapareció del hogar de nuestros queridos y respetables amigos don Albino Alvarez y señora, su precioso retoño, Víctor Manuel. Deseamos para los inconsolables padres resignación cristiana.

Sección ajena

Juzgue el público

Resultado de las propuestas del contrato para la construcción de un edificio de enseñanza en Grecia.

A consecuencia de haberse publicado en "La Gaceta" oficial la licitación del contrato del referido edificio, en que como inmediata condición decía que no se admitirían las propuestas que excedieran de \$ 8,900.00, en virtud de esto, y juzgándome en el mismo derecho que todo proponente, toda vez que se tratara de hacer una obra pública con la mayor economía y decencia, pero nunca imaginándome que estas corporaciones estuvieran formadas de individuos que incondicionalmente tienen su opinión, carácter y últimamente hasta sus deberes de representantes de intereses públicos, sujetos á la voluntad de terceros; vengo, pues, á hacer públicos estos apuntes para que sean conocidos y juzgados.

El día señalado para recibir las propuestas del contrato, solamente hubieron dos, la del señor Ferraro por \$ 9,000.00 y la mía por \$ 8,650.00.

No tengo inconveniente en agregar que mi propuesta acondicionaba mejor el trabajo, y aunque este dato es muy interesante, me serviré darle publicidad enseguida á los dos contratos para que el público conozca sus formalidades, no es mi inteligencia hablar de este punto porque me considero agraviado, no; porque en todo concepto siempre he sido y soy fiel partidario de los intereses públicos y siento como siento todo vecino honrado ver que los intereses aludidos no se pongan siempre en manos de personas que los puedan manejar con verdadero interés; no obstante se les dió lectura, con asistencia de la junta y varios vecinos importantes de lugar, en que no sólo aparecía una diferencia considerable de dinero, sino otras condiciones tendientes al mejoramiento de la obra y q' de manera alguna no admitía duda, pues mi contrato ó propuesta era más ventajoso por el precio y demás condiciones ofrecidas. Sin embargo de esto, acordaron pasarnos un pliego á los dos proponentes, en que explicara mejor la construcción del edificio y sujetándonos á las nuevas condiciones y fijáramos de nuevo precio; tan luego hubo dicho acuerdo, comprendí que aquello significaba un bien pensado titubeo para no cederme el contrato, por que si él estaba por sí solo decidido, habían interpuestas pasiones por un lado y ánimos contrarios á mí, por la sencilla razón de que el que trataba de hacer bien á una institución y de practicar sus trabajos, sujetos á conciencia y buena fe, mientras no les sobe la espalda á algunos nunca es bueno, se han valido de diversos comentarios en nada arreglados á un justo raciocinio. Enterados que fuimos de las nuevas condiciones de construcción, presentamos otras propuestas así: Ferraro por C. 9,200.00 y la mía por \$ 8,850.00 quedando siempre mi propuesta con C. 350.00 más baja que la contraria. Hé ahí la razón y la justicia luchando con la pasión y la inquina en las lides de una desequilibrada inconsecuencia; pero es el caso que aunque comprendieran lo aceptable de mi propuesta, se trataba únicamente de favorecer á determinada persona aunque con perjuicio de los intereses públicos; no se acordó en la vista de las últimas resoluciones nada, por haber resultado igual la votación, es decir empatada; en consecuencia hicieron nueva reunión con solo dos propietarios y un suplente, como quien dice los únicos dos que por su caritativo carácter habían rechazado desde un principio hasta mi personería en el negocio, pues yo he tropezado con el no pequeño inconveniente de no ser del agrado de ciertos individuos, y esto era preciso contrapesarlo con los fondos públicos y resultó ser preferible el perjuicio de intereses públicos antes que darle el contrato á una persona que no cepille.

En tanto que la incertidumbre se extasiaba y no hallaban cómo decidir el contrato, el señor Fermín Gómez, como Vicepresidente de la Junta, trató de atemorizar á otro de los miembros propietarios, haciéndole ver que había que decidir el contrato con Ferraro porque precisaba, y que si no lo hacían los podrían demandar, y le dijo cuanto posible fué, convertido en parte interesada, mostrando otra nota en que el expuesto Ferraro hacía donaciones, en fin, que le quedaron admitiendo todas las alteraciones que quiso en el contrato ya presentado.

(Continuará)

Industria Nacional

Al pie de Cuesta de Moras, exactamente en el punto donde termina la baranda, á mano derecha, se encuentra situada la

FABRICA NACIONAL

**DE CONFITES
CAMELOS AZUCAR CANDE
Y DEMÁS PRODUCTOS AZUCAREROS**

Los confites que se importan del extranjero no resisten en la competencia ni en calidad ni en precio con los elaborados en esta fábrica.

Los trabajos se efectúan por procedimientos rigurosamente aseados é higiénicos, bajo la dirección de un maestro en el arte que ha trabajado en los mejores establecimientos europeos y americanos.

Hé aquí un esbozo de los confites que en este establecimiento pueden obtenerse:

- | | |
|--------------------|----------------------|
| Mixtura | Peras |
| Mostacilla | Bolas grandes |
| Lentejas | Limones |
| Confites de Canela | Rábanos |
| Emperlados | Cerezas |
| Anís | Pescaditos |
| Naranja | Larye plums |
| Surtido especial | Gallorres |
| Gotas inglesas | Cruques |
| Bolas llaras | Bolas Costa Rica |
| Cabitos | Bolas de vidrio |
| Cabos de caña | Caramelos con versos |
| Melcochas cilindro | Azúcar Cande |
| Caramelos de cacao | Confites de color |
| Surtido ameritano | |

P. TORRENS Y CA.

San José de Costa Rica.

EL ELIXIR

DE LOS REVERENDOS PADRES JESUITAS

Purifica la sangre por dañada que esté

Dosis que debe tomarse: 3 cucharaditas al día en agua ó en vino, para los adultos; la mitad de esa dosis se aplica á los niños. Lo venden en San José de Costa Rica los señores Jiménez & Compañía en la BOTICA DE LA VIOLETA.

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse el magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Bailly Blliere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas clases, blocs, cuadernos, rosarios, medallas, etc., etc. y gran novedad de agüetes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905.

La afamada fábrica de calzado

—: cuyos precios son los más bajos:—

**EL ACORAZADO
de
BERTHEAU & Co.**



Continúa realizando calzado de mejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde 12-00 hasta \$ 2.00 el par.

ii Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—C. R.

En "Cinco Esquinas" vendo:

Dos casas grandísimas ubicadas en una manzana por C. 4,000, una sola de las dos ubicada en media manzana por C. 2,000, un terreno de Manzanos de terreno á C. 1,500 cada una ó solares de un cuarto de manzana á C. 500 cada uno.

CARLOS ALVARADO G.

